

**ET VOICI LE MOYEN-AGE**



**L**e moyen âge est un drame chrétien. La pièce dure mille ans, de 476 à 1453. Au lever du rideau, un acteur s'en va : c'est l'élément romain. Son souvenir restera. Sur la droite, un autre acteur entre en scène : c'est l'élément germanique. Son rôle sera capital. Au centre, un personnage demeure et attend : c'est l'élément chrétien. L'Eglise donnera aux dix siècles qui vont suivre toute leur signification, tout leur climat.



**1. - LES EVEQUES**

**A**LORS que l'empire romain croulait et que les préfets et proconsuls perdaient toute autorité, une puissance restait debout : celle des évêques. Il y avait un évêque dans chaque cité, un archevêque ou métropolitain dans chaque province. Devant les barbares, les évêques furent les « défenseurs de la cité ». Ils défendaient les faibles et la foi. Parmi ces évêques, il y eut des hommes prodigieux, tels saint Ambroise à Milan et saint Augustin à Hippone, en Afrique du Nord. Ce dernier écrivit, au début du V<sup>e</sup> siècle, « La cité de Dieu ». Ce sera cela le moyen âge.



**3. - LES MOINES**

**L**ES ermites finirent par se grouper en communautés de cénobites. AU IV<sup>e</sup> siècle, saint Pacôme, puis saint Basile, donnèrent une règle aux communautés de l'Orient. Cent ans plus tard, saint Benoît fonda le monastère du Mont Cassin, dans le pays de Naples. Il écrivit une règle qui fut bientôt suivie par la plupart des communautés d'Occident. Cette règle bénédictine impose aux religieux l'obéissance, la pauvreté, la pureté, elle partage leur temps entre la prière, le travail des champs et l'étude, le tout en commun. A la tête de chaque abbaye se trouve le père ou abbé.



**2. - LES ERMITES**

**P**OUR se rapprocher de Dieu, des hommes se retirèrent dans les déserts de Thébaïde, en Egypte. Ils y vivaient dans la solitude et l'austérité. On les appelle anachorètes. Certains même vivaient sur des colonnes : ce sont les stylites. Les plus célèbres ermites furent saint Paul et saint Antoine. L'un et l'autre dépassèrent l'âge de cent ans. Le diable, travesti en cochon, vint souvent tenter saint Antoine.



**4. - CIVILISATEURS**

**L**ES moines bénédictins furent les premiers civilisateurs du monde médiéval. Ils apprirent aux païens à vivre chrétiennement, et aussi à défricher la terre, ils fondèrent ainsi des villages. Et même, ils leur apprirent à lire et à écrire. Les premières écoles du moyen âge furent les écoles abbatiales. Il faut dire que les moines furent un moment les seuls « savants » de leur temps. Ils apportaient au monde l'apaisement.